Editorial

Este número de *Sexualidad*, *Salud y Sociedad* refleja las potencialidades del trabajo cooperativo entre investigadores de diversos países latinoamericanos. En el primer dossier ofrecido a nuestros lectores, organizado por la antropóloga brasileña Maria Luiza Heilborn, se aborda el candente tema del aborto que, en la mayoría de los países de nuestra región, continúa siendo una cuestión de disputa política y de controversias entre diferentes moralidades. Como viene denunciando desde hace décadas el movimiento feminista latinoamericano, la tónica de la legislación sudamericana es represiva y penalizadora, lo que acarrea consecuencias nefastas, tanto para las mujeres –y especialmente para las mujeres pobres–, cuanto para los sistemas de salud encargados de gestionar las efectos de una práctica que, en la mayor parte de los casos, permanece en la clandestinidad.

Los artículos del dossier *Heterosexualidades*, *Contracepción y Aborto* (HEXCA) abordan con originalidad estas problemáticas, ya que incluyen la perspectiva masculina sobre la experiencia del aborto, en el contexto del ejercicio de la (hetero)sexualidad y del manejo contraceptivo. Entre sus principales contribuciones está la de revelar que las diferencias relativas a la clase social no sólo condicionan el momento de la trayectoria reproductiva de las mujeres en que se realiza el aborto, sino también su significado. El dossier ofrece, además, un artículo sobre el contexto uruguayo, en el que recientemente se legalizó el aborto más allá de los casos previstos en la legislación vigente en la mayor parte de los otros países sudamericanos (violación, riesgo de vida para la madre e inviabilidad del feto).

Dos de los artículos que acompañan al dossier mantienen con éste un diálogo significativo, porque abordan cuestiones importantes para las mujeres, especialmente para las de sectores populares. El artículo de Nelson Ramalho reflexiona sobre las intervenciones prácticas y discursivas de las asistentes sociales en Portugal respecto de las "trabajadoras sexuales", partiendo de una revisión histórica del modo en que los feminismos han conceptualizado la "prostitución". Por su parte, el texto de Alfonsina Faya Robles, basado en un trabajo de campo etnográfico en un barrio popular de la ciudad de Recife, expone la centralidad de las agentes comunitarias de salud dentro del sistema de salud pública brasileño, y llama la atención sobre la

extensión del poder estatal que su accionar implica. Estas agentes, provienentes de los mismos sectores populares en los que intervienen, llevan adelante actuaciones pedagógicas con las mujeres de su barrio. Al focalizar particularmente en la díada madre-hijo y privilegiar la "detección precoz del embarazo", este tipo de acción estatal porta significativas consecuencias en los complejos procesos decisorios sobre llevar o no a término un embarazo.

Los artículos de Abel Sierra Madero y de Lucas Freire & Daniel Cardinali apuntan hacia otras dimensiones relativas al ejercicio de la sexualidad y los derechos sexuales. A partir de un análisis jurídico-constitucional, Freire & Cardinali ofrecen argumentos respecto de la necesidad de penalizar la discriminación por orientación sexual e identidad de género en el Brasil. De este modo, dan a conocer a los lectores no-brasileros los términos de un debate sobre la criminalización de la homofobia, que viene movilizando a activistas, investigadores, juristas y legisladores brasileños.

Por último, el historiador cubano Abel Sierra Madero abre una ventana al poco conocido universo de las prácticas homoeróticas en Cuba. El autor analiza los "diálogos" entre mensajes escritos en las paredes de baños públicos de La Habana; y delinea los contornos de una constelación de intercambios afectivo-sexuales signados por innumerables constricciones, ya vinculadas a formas específicas de experiencia erótica, ya devenidas de un contexto social marcado por prejuicios y marginalización.